



# MINISTÈRE DES ARMÉES

*Liberté  
Égalité  
Fraternité*

**Madame Florence Parly,  
ministre des Armées**

*Lycée militaire d'Autun*

**Autun, le 27 mai 2021**

*– Seul le prononcé fait foi –*

Monsieur le ministre, cher Jean-Michel,  
Monsieur le préfet,  
Monsieur le recteur,  
Madame la rectrice,  
Général,  
Colonel,  
Monsieur le proviseur,  
Mesdames et messieurs les cadres et enseignants du lycée militaire  
d'Autun,  
Mesdames et messieurs,  
Chers élèves,

Certaines choses ne s'oublient jamais. Et parmi ces choses-là, je crois qu'il y a sans hésiter les « années lycée. » Et vous verrez, quand vous aussi, vous commencerez à employer cette expression des « années lycée », ce sera le signe que vous aurez vieilli.

De ces années lycée, vous vous souviendrez sûrement de la camaraderie lors des longues soirées d'étude et des dimanches à l'internat ; des randonnées dans le Puy de Dôme, du ski à la citadelle de Mont-Louis ou encore des découvertes linguistiques et culinaires à Enns (*prononcer è-nss*) en Autriche; peut-être que vous vous souviendrez aussi des regards amusés de vos encadrants face au défilé de Sky-Trooper et de Batman le jour du carnaval ; et enfin bien sûr, des moments qui n'appartiennent qu'à vous. Les moments de complicité avec vos amis les plus proches, les instants un peu plus difficiles, et ceux qui sont propices à l'émulation, à la motivation et qui créent des moments uniques, où vous vous serez dépassés.

Et j'espère que vous vous souviendrez surtout de la chance que vous aurez eue en passant ces années au lycée militaire d'Autun. Car vous avez une chance immense. Vous êtes dans un environnement d'exception où l'on cultive l'excellence, où l'on apprend les valeurs républicaines qui font notre fierté : je pense à la solidarité, à l'entraide, au courage et au dépassement de soi.

Les lycées militaires sont de véritables pépites. Chacun de ces lycées représente une aide considérable pour les familles de militaires souvent mutés ou en opération. Chacun est également une solution pour des familles qui exercent au service de l'Etat et une chance offerte à celles et ceux que la vie a moins gâtés. Nous croyons à ce modèle de lycée. Nous en sommes fiers et je sais que Geneviève Darrieussecq a déjà eu l'occasion de vous le dire en des termes similaires.

Nous croyons en vous, en votre avenir, nous croyons en la jeunesse de notre pays, et c'est pourquoi nous avons décidé d'investir massivement, 115 millions d'euros, dans les lycées militaires.

Ici à Autun, grâce à la loi de programmation militaire, c'est ainsi près de 22 millions d'euros que nous consacrerons à votre lycée d'ici 2025. Avec un objectif : améliorer vos conditions d'études, de travail, et d'accueil.

C'est un investissement important et prioritaire à nos yeux, pour continuer de vous offrir les meilleures conditions d'épanouissement et de réussite.

Au lycée militaire d'Autun, on cultive la fraternité dans l'excellence : la réussite atteint pleinement son sens lorsqu'elle est collective, lorsque vous progressez en vous aidant les uns les autres et non en vous comparant les uns aux autres. Ici, pas d'esprit de compétition, il n'y a que l'esprit de corps et de solidarité.

Et si ce modèle qui a largement fait ses preuves continue d'être une inspiration, c'est grâce à la coopération extrêmement fructueuse entre les équipes pédagogiques du ministère de l'Education nationale et l'encadrement militaire. Militaires et civils construisent ensemble cette belle maison. Monsieur le ministre, c'est une fierté de faire équipe avec les vôtres et d'insuffler cet esprit de fraternité et d'entraide aux élèves ici présents.

Et je n'ai aucun doute sur le fait que cette coopération continuera de montrer son efficacité, dans un esprit de confiance et de respect mutuel, qui grandit à mesure que l'on se connaît mieux.

J'aimerais donc remercier l'ensemble des équipes pédagogiques, des professeurs, professionnels de la vie scolaire et des encadrants qui œuvrent chaque jour pour le bien-être et la réussite scolaire des élèves.

Vous poursuivez une tradition d'enseignement et d'excellence initiée en 1679. Nous avons confiance en vous pour puiser dans cette longue mémoire, la fierté et l'énergie pour accompagner les élèves, pour les faire grandir en pensée, en réflexion, en maturité.

Aujourd'hui, nous voulons aussi vous féliciter. Car depuis un an et demi, depuis le début de cette crise sanitaire qui semble interminable, vous avez multiplié les efforts et témoigné d'une remarquable capacité d'adaptation. A distance, vous avez su rester proches des élèves. Au retour en classe, vous avez continué à redoubler de précautions pour appliquer tous les gestes barrières.

Ces félicitations vont aussi aux élèves. Nous savons que la crise sanitaire vous a privés de sorties et de week-ends à l'extérieur. Mais c'est ainsi que vous avez aidé à ralentir l'épidémie, c'est ainsi que vous avez rendu service à votre pays, à vos concitoyens. Vous avez incarné la devise de votre lycée : « Pour la patrie, toujours présents »

Cette devise, j'aimerais que vous continuiez de l'incarner. Être toujours présent pour sa patrie, c'est aussi savoir être présent pour les autres. C'est savoir mettre son savoir et ses compétences à la portée des autres, c'est savoir transmettre pour s'élever collectivement.

Dans la vie, on ne part pas tous sur la même ligne de départ. Pour arriver au même point, nous n'avons pas tous la même distance à parcourir. Cette chance que vous avez d'étudier au lycée militaire d'Autun, cela représente plusieurs kilomètres d'avance sur la ligne de départ d'autres élèves. Ce n'est pas tout d'en avoir conscience, et vous penserez certainement comme moi que la parole n'a pas la valeur des actes.

Alors, ce que je veux vous dire, c'est que vous avez l'occasion d'agir. Vous pouvez faire rayonner votre lycée et partager cet environnement exceptionnel avec d'autres. Vous avez la possibilité d'aider celles et ceux qui ne demandent qu'à apprendre, progresser et réussir. J'ai demandé à votre chef de corps de proposer des actions concrètes et locales pour faire connaître les larges chemins qu'offre notre ministère avec sa multitude de métiers et d'horizons.

Et peut-être que ce serait là, le plus beau souvenir de vos années lycée : votre engagement pour les autres, au service de la réussite d'élèves qui ne s'élancent pas de la même ligne de départ.

Vive la République ! Vive la France !